

Jorge Peñaloza

Pavía, Barquisimeto

Haciendo historia en un vertedero de basura

Hace varios años el poeta latinoamericano Atahualpa Yupanqui afirmaba que si no somos capaces de reír con nuestro pueblo, de llorar con sus tristezas y gozar con sus alegrías, nunca seremos capaces de traducirlo y entenderlo.

Asumiendo este reto nos hemos motivado para escribir sobre lo que está sucediendo en el bote o vertedero de basura en Pavía, un sector de Barquisimeto.

En los actuales momentos se estima que hay alrededor de 30.000 trabajadores que viven de la recuperación de residuos sólidos en Venezuela. Según un estudio de FUNDACOMUN, para 1988 había en Barquisimeto, oficialmente, 435 trabajadores en esta labor. Dichos datos han sido rebasados en la actualidad, debido a que la crisis económica ha seguido profundizándose, aumentando la cantidad de personas que se dedican a esta labor. Se estima que en la actualidad están trabajando en el reciclaje alrededor de 1.000 personas.

¿QUE HA OCURRIDO EN EL VERTEDERO DE PAVIA?

Desde hace cierto tiempo los Medios de Comunicación Social venían tocando el problema del vertedero de Pavía, pero sin enfocarlo en su verdadera dimensión y sin tomar en cuenta a quienes trabajan allí, a lo más refiriéndose a ellos como malandros, delincuentes, en fin, tratándose como un problema social, por algunos robos o atracos que ocurrieron allí.

A principios de Mayo, el Alcalde de la ciudad, Dr. Raúl Colmenárez, en

búsqueda de propaganda publicitaria y con la excusa de prevenir el cólera, ordena un cordón policial que impide la entrada de los trabajadores al vertedero, sin pretender tocar el problema de fondo, como es, por ejemplo, la saturación que existe en el vertedero, la presencia de las moscas y la quema continua que se sigue dando y que está afectando al Mercado Mayorista de la ciudad y a barrios cercanos.

Este cordón continúa por más de doce días, siendo llevados presos aquellos que intentaron entrar a trabajar.

Todos estos sucesos llevaron a los trabajadores a la necesidad de organizarse, ya que hasta el momento cada quien andaba por su lado.

En un primer momento reciben apoyo por parte de la junta de Vecinos de Pavía, de la Iglesia en la persona del Padre Juan García y un grupo de la comunidad cristiana. Consiguen además asesoría jurídica y organizan la ASOCIACION CIVIL DE LOS TRABAJADORES DEL VERTEDERO DE PAVIA.

En vista de la negativa por parte del Alcalde a dejarles trabajar, se organiza una manifestación pacífica que llega primero a la Gobernación y luego al Concejo Municipal. La Gobernación está de acuerdo con permitirles trabajar, pero afirma que eso es competencia del Alcalde. Este se niega a recibirlos y sólo se logra, apoyados por un grupo de concejales, pautar una reunión con el Alcalde para el día siguiente. Esa reunión resulta infructuosa por la intransigencia del Alcalde. Los obreros, presionados, pues tienen más de doce días sin poder trabajar,

deciden entrar el día siguiente al vertedero, responsabilizando al Alcalde Raúl Colmenárez por cualquier cosa que pudiera ocurrir.

A la mañana siguiente llegan varias unidades antimotines de la policía (se contaron alrededor de 100 policías) para impedir la entrada de los trabajadores al vertedero. Estos, aprovechando la llegada de los medios de comunicación, deciden entrar al bote; se tranca la vía, llega además una unidad de la Guardia Nacional; la situación se hace tensa; pero al final con o sin permiso del Alcalde, comienzan a trabajar, mientras que los de la Asociación de Vecinos, miembros de la Asociación de trabajadores, algunos de los concejales que estaban apoyando y el padre Juan García, junto al padre Freitas, que también se había unido a la acción, conversaban con el Comandante del Destacamento Policial y el capitán de la Guardia Nacional.

Es de aclarar que aunque hubo momentos de tensión, no se dieron órdenes superiores por parte de los organismos de seguridad, de reprimir la manifestación.

Producto de esta acción, se logra que el organismo al que le corresponde el aseo urbano de la ciudad, INMAUBAR, los invite a una reunión para escuchar sus planteamientos y proposiciones y para buscar posibles alternativas a esta situación.

¿QUE OTROS INTERESES SE ESTAN DANDO EN EL FONDO DE TODO LO OCURRIDO?

Para nadie es un secreto que el trabajo de reciclaje de residuos sólidos (vidrios, plástico, cobre, aluminio, cartón, etc.) es un negocio que sabiéndolo organizar, como lo han hecho en Europa o aquí mismo en América Latina, deja ganancias millonarias; razón por la cual algunas compañías privadas lo han ido asumiendo en varias partes del país y Barquisimeto no ha quedado aparte de esto. Según se pudo investigar, extraoficialmente, ésta es una de las razones que se jugó en el fondo, para la sacada de los trabajadores del vertedero.

Quienes laboran allí están cons-

cientes de que las condiciones en las cuales están trabajando son realmente antihigiénicas, propicias para contraer enfermedades, debido a que la recuperación de los materiales, se realiza en condiciones de muy bajo nivel tecnológico, y esto porque no hay ninguna colaboración de ningún ente del Estado y en particular la del Municipio que pudiera mejorar las condiciones de trabajo. Además, para ellos es claro que se hace urgente la necesidad de sacar el vertedero de allí, ya que se está saturando. En cualquier decisión que se desee asumir, tendrán que tomarlos en cuenta, para que no se genere otro conflicto como el que ya se originó y por otra parte no aparezcan intereses ajenos a los trabajadores.

PROPOSICIONES PRESENTADAS POR LOS TRABAJADORES:

1. INMAUBAR debe designar una comisión de técnicos con alta sensibilidad humana, que trabaje en la consolidación de esta organización, orientándola hacia la aplicación de mejores técnicas en la recuperación de materiales y dando a conocer otras alternativas para la recuperación, incluyendo la de trabajar en la ciudad, de manera que los trabajadores mejoren la capacidad de recuperación y disminuya la posibilidad de contraer enfermedades. Estos técnicos deben estar en disposición, así como están ellos, de ser amplios en la discusión de alternativas y acudir siempre a su fuente de trabajo, para que la actividad de la comisión sea realmente funcional.

2. En segundo lugar, afirman ellos, creemos que el Municipio debe mejorar las ordenanzas referentes al servicio de aseo urbano y domiciliario, donde la recuperación de materia prima secundaria, debe ser debidamente reglamentada y donde se oriente y se controle dicho proceso. Nos han afirmado que hay reglamentaciones y experiencias interesantes al respecto en otros países de América Latina, específicamente en Medellín, Colombia.

3. En tercer lugar, en relación a los atracos a particulares que allí se presentan, creemos que con la creación de nuestra asociación y la vigilancia policial permanente se resolverá la situación. Nuestra organización de trabajadores está dispuesta a colaborar con la policía y a combatir la delincuencia que pueda presentarse.

Actualmente la Asociación está preparándose para comprar, por cuenta de ellos mismos, un uniforme que los identifique y mascarillas para trabajar allí.

LOGROS OBTENIDOS

1. La organización por primera vez en el país, de una asociación de trabajadores de un vertedero de basura, que les permite defender desde el punto de vista legal sus intereses, cosa que no esperaban, ni el Alcalde, ni los políticos.

2. El reconocimiento, también por primera vez, de como tales por parte de los Medios de Comunicación y no como ladrones o delincuentes, como se les había tratado hasta el momento; y junto a esto el hecho de

ser tratados como personas.

3. La solidaridad manifiesta de varios medios de la comunidad barquisimetana que entendieron el problema.

4. El logro de que INMAUBAR los tome en cuenta y escuche sus planteamientos y proposiciones.

5. La búsqueda de control por parte de los mismos trabajadores de situaciones irregulares que se han presentado dentro del bote y en la cual se han visto afectados todos.

REFLEXION FINAL

Todo lo ocurrido en el vertedero de Pavia nos lleva a reflexionar por un lado sobre un aspecto que ya se enfocaba en el SIC Nº 53 (pag. 168) cuando comentaba que "es triste ver cómo hay tantos venezolanos que exigiendo la política como actividad central de sus vidas, no sólo se han ido separando del pueblo llano y sus problemas, carencias y sufrimientos, sino que se van separando cada vez más de una lógica política sana que ponga a quienes se dedican a ella al servicio de sus conciudadanos".

Por otro lado se hace necesario, no sólo para los políticos sino para todos los que nos decimos que tenemos algo que ver con el pueblo, que nos dejemos de discursos huecos y nos pongamos, como dice Jean Pierre Wyssensbach, a sintonizar la vida desde lo que vive el pueblo.

Así podremos traducir, entender y acompañar a nuestra gente. Si no, estaremos perdiendo el tiempo. He ahí nuestro reto, si verdaderamente queremos estar en medio del Pueblo.

